



H. Cámara de Diputados de la Nación

## **Proyecto de Declaración**

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

### **Declara**

Expresar su profundo pesar por el fallecimiento del expresidente de la República Oriental del Uruguay, José “Pepe” Mujica y, por lo mismo, rendir homenaje a su trayectoria política, su compromiso inquebrantable con la democracia, la justicia social y la ética pública, además de acompañar con respeto al pueblo uruguayo, a sus seres queridos y compañeros de lucha en este momento de despedida.

**Mónica Frade**  
**Diputada de la Nación**

**Firmantes:**  
**Maximiliano Ferraro**  
**Esteban Paulón**  
**Natalia Sarapura**  
**Mónica Fein**  
**Fernando Carbajal**



## FUNDAMENTOS

Buenos Aires, 14 de mayo de 2025

### **Señor presidente:**

Pocas figuras logran encarnar en vida una coherencia moral y política tan profunda como la que supo sostener José “Pepe” Mujica. Su partida física, aunque previsible por el tiempo y la fragilidad de su salud, deja un vacío que se siente con la densidad de los hechos históricos irrepetibles. Y por eso mismo, no puede ni debe pasar desapercibida para esta Honorable Cámara, que encuentra en su legado un espejo, o, en otras palabras, un llamado: a no deshonrar la política con mezquindad ni oportunismo, sino volverla práctica de servicio y convicción.

Mujica fue un hombre de muchos silencios sabios y de palabras sencillas. Exluchador tupamaro, preso político durante más de una década, elegido luego senador, ministro, presidente. Pero no fue ese periplo institucional el que lo volvió inolvidable. Fue, antes bien, su forma de habitar la política, con austeridad radical, con distancia del oropel del poder, con un decir llano que a menudo desarmaba cinismos, aun en sus posturas decrecentistas por momentos anacrónicas para los tiempos de hoy, pero con una convicción y una potencia insoslayables. No dijo lo que se esperaba, sino lo que pensaba. Y lo pensaba desde un compromiso visceral con los más humildes y menesterosos del mundo (su visión global y trasnacional de los efectos del capital fue ciertamente una constante en toda su vida militante).



Amó la libertad como quien conoció sus límites en carne viva, y por eso mismo no la invocó con liviandad. En tiempos donde se pretende reducir la política a gestualidades y pantomimas vacías, donde el discurso público se llena de gritos y desprecios, la figura de Mujica aparece como una rareza ética: no exenta de contradicciones, por supuesto (humano demasiado humano), pero siempre anclada en un horizonte moral. Ese horizonte era el del bien común, la justicia social y la fraternidad entre pueblos.

Este cuerpo legislativo, que tantas veces se extravía en disputas menores, haría bien en recordar la sobriedad con que Mujica se paraba ante la historia. Su vida fue testimonio de que es posible hacer política sin cinismo, gobernar sin privilegios, y tener poder sin servirse de él.

Por todo ello, proponemos que esta Honorable Cámara declare su pesar por la muerte de José Mujica, rinda homenaje a su vida militante y su paso ejemplar por la presidencia del Uruguay, y acompañe al pueblo hermano uruguayo en este duelo que en tanto Gran Nación Rioplatense también es nuestro.

Por todo lo expuesto anteriormente, solicito a mis pares que me acompañen en este proyecto.

**Mónica Frade**  
**Diputada de la Nación.**

**Firmantes:**  
**Maximiliano Ferraro**  
**Esteban Paulón**  
**Natalia Sarapura**  
**Mónica Fein**  
**Fernando Carbajal**